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DATES À RETENIR

SPECTACLE JEUNE PUBLIC
PINOCCHIO

DIMANCHE 10 DÉCEMBRE
Espace Évasion - 16h

7€ / TR: 5€ / Sortir! : 2.50€ / Gratuit moins de 12 ans 

SAISON 
CULTURELLE

THÉÂTRE
CÉLIMÈNE ET LE CARDINAL

SAMEDI 27 JANVIER
Espace Évasion - 20h30

7€ / TR: 5€ / Sortir! : 2.50€ / Gratuit moins de 12 ans 

Cher PÈRE NOËL
Les lutins du Père Noël sont revenus installer la boîte aux lettres du Père-Noël place Jane Beusnel !
Déposez-y votre lettre avant le 21/12 et le Père Noël vous adressera sa réponse. 
Pour cela pensez bien à noter vos NOM et PRÉNOM.
Les lutins renverront les réponses du Père Noël à la médiathèque l’Embarc@dère !

Évènements

Marché de Noël 
Dimanche 3 décembre
Espace Évasion - de 10h à 18h

FestiNoël Syrenor
Du 5 au 21 décembre
Des concerts à Montgermont, Gévezé, 
La Chapelle des Fougeretz, Pacé, 
Parthenay de Bretagne.
Plus d’infos sur syrenor.fr

Soirée latino avec Freedom 35
Samedi 16 décembre
Espace Évasion - de 17h à 00h

Concert
Dimanche 31 décembre
Venez écouter et chanter des 
standards de Noël et de la chanson 
française avec la chorale "Se canto".  
Maison Helena - 15h à 16h30 suivi 
d’une pause conviviale.

Réunion publique

Réunion information petite enfance
Jeudi 7 décembre
Soirée d’information sur le contrat de 
travail des assistants maternels, en 
partenariat avec la Direction Départe-
mentale de l’Emploi, du Travail et des 
Solidarités.
La Chapelle des Fougeretz - 19h30

Médiathèque L'Embarc@dère
Animations gratuites sur inscription 
auprès de la Médiathèque 
mediatheque@ville-montgermont.fr
ou 02 99 23 78 07 

Contes de Noël "Blanc des neiges"
Mercredi 13 décembre - 16h

Bébé lit
Samedis 16 décembre et 13 janvier - 11h

Créabib’ : atelier créatif
Samedi 20 décembre - 16h

Conseiller numérique

Permanence
Vendredis 15/12 et 12/01
Sur inscription auprès de l’accueil de 
la mairie. 

Agenda des Bons Amis

Gymnastique préventive santé
Vendredis 8, 15 et 22 décembre
Salle Houat - 11h à 12h

Atelier mémoire
Mardis 5 et 19 novembre
Salle Hoëdic - 9h30 à 11h30

Randonnées pédestres
Mardis 5, 12 et 19 décembre
Départ 14h du parking Espace Évasion 

Dictée
Jeudi 7 décembre - Salle Hoëdic - 9h30

Goûter de Noël
Jeudi 21 décembre - Espace Évasion - 16h

Galette des rois
Jeudi 11 janvier - Espace Évasion - 16h

Opération sapin malin

Venez broyer votre sapin
Mercredi 17 janvier 
Parking de l’église - 15h à 17h
Un enclos de récupération des sapins 
naturels (nus de toutes décorations et 
flocages) sera installé du 29/12/23 au 
17/01/2024. Ils seront broyés, si vous 
souhaitez récupérer le broyat de votre 
sapin rendez-vous le 17/01.

Voeux 2024
Vendredi 19 janvier
Cette année la Municipalité invite 
toutes et tous, population, acteurs 
locaux et partenaires de la commune, 
à une seule et même cérémonie des 
vœux. Ce sera l’occasion pour chacun 
de se rencontrer et d’échanger.
Espace Évasion - 19h
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          Depuis plus d’un an, nous avons    
       lancé plusieurs études (diagnostic 
urbain, paysager, mobilités, 
démographique, environnemental…) 
afin d’accompagner le développement 
et l’évolution de notre commune sur 
les secteurs de la Fougerolle et de la 
Bégassière. La concertation publique 
qui s’ouvre aujourd’hui est importante. 
Votre contribution, que je souhaite la plus 
nombreuse possible, alimentera l’ensemble 
de ces études.

Dans un premier temps, il me semble 
important de vous rappeler la vision qui 
nous anime avec le Conseil municipal : 

- Continuer à accueillir de nouveaux 
résidents afin d’assurer le renouvellement 
de notre population et maintenir les 
services, les commerces, les équipements, 
les écoles et le dynamisme associatif.
En 2021, nous avons travaillé sur le 
nouveau Plan Local de l’Habitat (2023-
2028) dans lequel il a été déterminé que la 
Commune devrait construire en moyenne 
28 nouveaux logements par an. Et pour 
préserver le faible foncier disponible de 
notre territoire communal et respecter la 
loi ZAN (Zéro Artificialisation Nette), nous 
faisons le choix d’un projet ambitieux de 
renouvellement urbain sur le secteur de 
la Bégassière en reconstruisant la ville sur 
elle-même.

- Maintenir l’identité communale et 
faciliter l’intégration de nouveaux 
habitants en veillant à respecter nos modes 
de vie et à maintenir l’esprit "village" de 
Montgermont. La question de la forme du 
bâti sera alors essentielle pour respecter 
cet esprit.

- Réussir le couplage de l’extension 
urbaine et du renouvellement urbain. Il 
ne s’agit pas de réaliser simultanément 
deux opérations distinctes, mais bien de 
mener un seul et même projet. Il devra 
apporter nombre de réponses face aux 
demandes diverses d’urbanité de ces 
deux secteurs et poursuivre la volonté 
de développer Montgermont autour du 
centre-bourg. Les secteurs concernés 
devront alors être réalisés conjointement 
en vue de réaffirmer cette centralité. Nous 
aurons également à faire face aux enjeux 
de péréquation financière : d’un côté un 
projet d’extension à la Fougerolle a priori 
"bénéficiaire" qui pourra compenser le 
renouvellement urbain de la Bégassière 
dont le bilan économique est fortement 
grevé par les dépenses liées à la maîtrise 
du foncier bâti existant. 

- Minimiser l’impact de l’artificialisation 
des sols : accueillir de nouveaux habitants 

et minimiser la consommation des terres 
agricoles est un grand défi. Sur le secteur 
de la Fougerolle, au sud du ruisseau du 
Petit Marais, les réflexions et hésitations 
sont clairement identifiées. Les sols devront 
être pris en compte en tant que support, 
mais aussi dans leur fonctionnalité : quels 
services rendent-ils ? Cette nécessité 
répond aussi au "désir de nature". En effet, 
la place de la nature (présence de l’eau, 
porosité des sols…) et le développement 
de la biodiversité (renforcement de la 
trame bocagère, préservation de zone 
humide, paysage nourricier…) sont des 
enjeux majeurs. L’ambition est de réaliser 
des quartiers "nature" afin de renforcer et 
d’intégrer la biodiversité dans des formes 
urbaines pour que nature et ville ne fassent 
qu’un. 

- Une nouvelle entrée de ville, porte 
de la route du meuble à recomposer. 
Le renouvellement du secteur de la 
Bégassière, actuellement occupé par 
différentes activités économiques, doit 
permettre de retravailler l’entrée de 
ville Sud-Est. La réflexion urbaine devra 
s’inscrire dans la nécessaire recomposition 
de la Route du Meuble. La mutation de 
ce foncier, avec l’objectif d’une mixité 
d’activités économiques et d’habitations, 
générera de nouvelles formes urbaines, 
plus denses, qui recomposeront la façade 
urbaine le long de cette artère principale. 
Le renouvellement urbain de ce quartier 
existant nécessitera également une 
réflexion poussée sur la question de 
l’économie circulaire en questionnant le 
devenir du bâti en place : conservation ou 
recyclage.

Partagez-nous vos retours par mail à 
l’adresse suivante : renouvellement-urbain 
@ville-montgemont.fr ou dans le registre 
mis à votre disposition à l’accueil de la 
mairie. Des rendez-vous seront également 
organisés début 2024 afin d’échanger et de 
construire ensemble le développement de 
notre commune.

Pour terminer cet édito, le Conseil 
municipal et moi-même vous souhaitons 
de joyeuses fêtes et nous vous donnons, 
dès à présent, rendez-vous pour la soirée 
des vœux le vendredi 19 janvier à 19h à 
Espace Évasion Bernard Douard. Nous 
avons souhaité organiser une seule et 
même cérémonie des vœux pour tous les 
acteurs de la vie montgermontaise : 
habitant.e.s, associations, acteurs 
économiques, partenaires… 
Le bien vivre ensemble qui nous est si cher 
commencera, en 2024, par cette rencontre 
multi-partenariale !

Laurent Prizé, maire.



Autour de la Motte n° 215 - Décembre 20234

INFOS MUNICIPALES

Les valeurs défendues

La Ville de Montgermont se positionne 
comme un acteur dynamique 
auprès de l’enfance jeunesse dans la 
continuité de ce qui est proposé au 
sein des services périscolaires. 
Accueillir des familles sur la commune 
c’est prendre en compte chaque 
citoyen dès son plus jeune âge. En 
effet fournir des espaces d’accueil 
aux plus jeunes constitue une mission 
essentielle pour la collectivité qui ne 
souhaite pas se limiter à un besoin 
social de garde. 
Si la garde a pour objectif premier de 
surveiller un enfant pour le protéger et 
le défendre, l’accueil éducatif consiste 
également à le recevoir et à mettre à 
sa disposition des espaces d’éducation 
qui l’aideront à grandir et à s’épanouir. 
Les différentes structures d’accueil 
montgermontaises de l’enfance et 
la jeunesse doivent être à la fois un 
espace sont un outil d’émancipation 
dans lequel les jeunes apprennent 
à vivre et à agir ensemble, dans le 
respect des singularités de chacun et 
dans la laïcité.

ENFANCE JEUNESSE
Accompagner les jeunes vers l’âge adulte

Le renouvellement du marché public concernant l’organisation et la gestion du centre de loisirs éducatif, du 
teen’s club et l’espace jeunes a été l’occasion pour la Municipalité de réaffirmer sa volonté d’accompagner la 
jeunesse montgermontaise vers un épanouissement personnel et citoyen.

Marché public 2024/2026
Le précédent marché public "Organisation et gestion du Centre de Loisirs 
Éducatif, du Teen’s Club et de l’Espace Jeune - Prestataire des Temps 
d’Accueils Périscolaires" signé avec Les Francas d’Ille-et-Vilaine s’acheve 
le 31 décembre 2023, une nouvelle consultation a donc été lancée en 
septembre. 
Trois offres ont été reçues et analysées par la Commission d’Appel d’Offres 
réunie le 2/11/2023. Lors du Conseil municipal du 9 novembre, les Francas 
d’Ille-et-Vilaine ont été retenus pour un montant annuel HT de 177 092 € 
dont 6 000 € d’option, pour une période de deux ans renouvelable deux fois 
une année à compter du 1er janvier 2024.

Pour rester informé des animations : 
les programmes des activités sont diffusés sur le site internet de la commune 
Une page facebook enfance : @Francas Montgermont
Une page insta : ej.montgermont

Un partenariat de + de 30 ans

Lors du renouvellement du marché public concernant l’organisation et la 
gestion du centre de loisirs éducatif, du teen’s club et de l’espace jeunes, c’est 
à nouveau le projet de l’association d’éducation populaire Les Francas qui a 
convaincu la Municipalité. 
Partenaire de la politique enfance-jeunesse de la commune depuis plus de 30 
ans, Les Francas assureront les différents accueils des jeunes montgermontais 
pour la prochaine période 2024-2026, renouvelable deux fois une année. 

Camille Veillard, Arzu Petit, Gaëlle Blanchard, 
animatrices, Océane Luther, animatrice et 
directrice adjointe de l’accueil de loisirs, Morgane 
Lambert, animatrice et Mélanie Le Boulanger, 
responsable enfance.

Erwan Clero et 
Sascha Demiselle, 

animateurs.

L’équipe des Francas à Montgermont 

Corentin Deffains,
responsable jeunesse.

4

INFOS MUNICIPALES

      "Le marché enfance 
jeunesse représente un 
investissement majeur 

pour notre commune, 
investissement que nous 
sommes fiers de porter. 
En plus d’être des services 
indispensables pour les 
familles, le centre de 
loisirs, le Teen’s et l’espace 
jeunes sont des lieux de 
partage, de découverte et 
d’ouverture aux autres pour 
les enfants et adolescents 
montgermontais."
Bertrand Guitton,
Conseiller délégué à
l'enfance
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CONCERTATION
Aménagement secteurs la Fougerolle et la Bégassière

Annoncée dans Autour de la Motte de novembre, la première réunion de lancement de la concertation concer-
nant les futurs aménagements des secteurs de la Fougerolle et de le Bégassière se tient ce samedi 2 décembre. 
La concertation va se poursuivre jusqu’en 2025, une réunion publique de clôture vous présentera le plan guide 
retenu.

La concertation

Afin de favoriser les expressions, la 
concertation sera menée par le bureau 
d’études spécialisé Tanit. Son rôle 
est alors d’engager une démarche 
d’échanges entre les élus, les usagers, 
les acteurs économiques et l’ensemble 
des citoyens afin de co-construire un 
diagnostic des secteurs concernés. 
L’objectif étant de construire un futur 
programme d’aménagement qui soit 
partagé et adapté à la fois aux réalités 
locales et aux ambitions visées.

La société Tanit a été engagée pour :
 � Garantir la transparence de la 
démarche en clarifiant sans 
ambiguïté le périmètre de la 
concertation dès le début et les 
critères de choix dans l’élaboration 
du scénario pour le futur 
aménagement des sites.

 � Favoriser l’expression de l’ensemble 
des parties prenantes concernées 
par le devenir du site. 

 � Impliquer l’ensemble des acteurs 
et la population tout au long de 

l’étude grâce à la communication 
et à la diversité des modalités de 
concertation proposée.

 � Traduire les perceptions, 
connaissances et contributions 
pour les inclure tout au long de la 
démarche.

 � Expliquer, informer, faciliter le 
débat et rendre compte.

Une démarche participative

La concertation s’appuie sur une 
démarche participative : 

 � Une réunion publique de lancement 
associée à une visite sur site (2/12).

 � Des ateliers de concertation ouverts 
à l’ensemble de la population 
(dates à venir).

 � Des kiosques du projet (exemple : 
sur la place Jane Beusnel le jour du 
marché)

 � Une réunion publique de 
présentation et d’échange autour 
du Plan-Guide.

 � Un registre en mairie et une adresse 
mail dédiée : renouvellement-urbain 
@ville-montgermont.fr

2023

4e trimestre

2024

1er trimestre

2e trimestre

3e trimestre

2025

Diagnostic 
d’usage 

02/12/2023

Travail 
sur les 

scénarii
Atelier 1

1er kiosque
du projet

2e kiosque
du projet

Travail 
sur les 

scénarii
Atelier 2

Travail
sur les 

scénarii
Atelier 3

Réunion 
publique 

approbation 
du plan guide

Calendrier
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SIGNALÉTIQUE
Les travaux débutent

Autour de la Motte de janvier 2023 vous informait du 
projet d’une nouvelle signalétique souhaitée par la 
Municipalité. "La signalisation existante est vieillissante et 
incomplète, le centre-bourg peu visible sur les panneaux 
directionnels, les parkings mal signalés et les entrées 
de ville n’indiquent pas la direction du centre ou des 
zones d’activités" explique Hervé Lhermitte, adjoint 
au développement économique des entreprises et des 
commerces.
L’objectif de ce nouveau plan est alors de mettre en valeur 
le dynamisme et l’attractivité de la commune, tout en 
facilitant le déplacement des usagers et d’améliorer le 
guidage et l’accueil du visiteur.

Travaux

Les travaux ont commencé en novembre, en préparant 
l’implantation des différents panneaux.
La pose de l’ensemble de la signalétique a été planifiée sur 
les exercices budgétaires de 2023 et 2024.

 � Fin 2023 à début 2024 : installation de la Signalétique 
d’Information Locale (SIL) 
Excepté le long du boulevard d’Émeraude où la SIL sera 
installée après les travaux du réseau express vélo

 � Fin du 1er trimestre 2024 / début du 2etrimestre : 
installation des panneaux directionnels et des Relais 
Informations Services (RIS). 
Les panneaux non conformes ou obsolètes seront 
retirés, ainsi que les panneaux de signalisation 
des entreprises. La signalétique sera orientée 
essentiellement sur les zones d’activités et les rues où 
se situent ces entreprises. Des pictogrammes seront 
ajoutés sur les RIS et les SIL pour indiquer le genre de 
commerces s’y trouvant. 
Une signalétique de couleur verte sera posée et dédiée 
aux déplacements doux (vélos et marche) avec une 
indication du temps de déplacement à pied sur les 
panneaux proches des différents parkings.

Nouvelle signalétique

Suite aux études et aux propositions du prestataire Amos 
signalisation, il a été retenu une signalétique rappelant 
la vague du logo de la ville, inspirée à l’origine par un 
élément patrimonial de la commune (la motte féodale) et 
le M de Montgermont. La couleur des panneaux se veut 
proche du mobilier urbain soit un gris granit (RAL 7026).

Avec cette nouvelle signalétique, la Municipalité a souhaité mettre en valeur le dynamisme et l’attractivité de la 
commune tout en facilitant le déplacement des usagers.
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La ville de Montgermont et les communes de Clayes, La 
Chapelle des Fougeretz, Gévezé, Pacé, Parthenay de Bre-
tagne et le Syrenor, ont signé avec la CAF une convention 
territoriale globale. Cette dernière constitue une feuille 
de route et une ambition commune dans la construction 
d'un projet de territoire en lien avec les familles vivant sur 
le territoire communautaire. La Ctg couvre une période 
de 5 ans, se substitue au CEJ (contrat Enfance Jeunesse) et 
permettra d’élargir les champs d’actions : petite enfance, 
enfance, jeunesse, parentalité, vie sociale, accès aux droits, 
parentalité, handicap, logement. 

Objectifs communs

 � Faire émerger de nouveaux projets pour répondre aux 
besoins des familles

 � Valoriser les actions et les services pour les rendre plus 
lisibles pour les habitants

 � Renforcer l'attractivité du territoire
 � Évaluer la politique familiale et sociale du territoire
 � Maintenir le soutien financier de la CAF.

CONVENTION TERRITORIALE GLOBALE
Entre la CAF d’Ille et Vilaine, 6 communes du territoire et le Syrenor
Outil incontournable pour la création et l’amélioration des services offerts aux familles, aux enfants et aux 
jeunes, la Convention territoriale globale (Ctg) renforce les actions partenariales entre la Caf et les collectivités 
territoriales et permet de réaffirmer l’engagement de ces acteurs en direction des besoins de la population. 

Un territoire de 40 131 habitants

Le Syrenor est un syndicat intercommunal à vocations 
multiples qui réunit les communes de Montgermont, La 
Chapelle des Fougeretz, Clayes, Gévezé, Pacé, Parthenay 
de Bretagne, Saint Gilles et Vezin Le Coquet.
Les communes œuvrent ensemble par la concertation 
entre élus et la mutualisation de leurs moyens pour offrir 
aux usagers des services de proximité adaptés.

Des services de proximité 

Un Point Accueil Emploi
Le Syrenor s’est donné comme mission de mettre en 
œuvre des actions d’aide à l’emploi et aux entreprises sur 
son territoire. Par convention, ces services ont été confiés 
à l’association intermédiaire Espace Emploi située à Pacé. 
Le PAE propose un accompagnement aux demandeurs 
d’emploi et salariés dans leurs recherches d’informations ; 
et aux entreprises, lors d’une procédure de recrutement.

La Petite Enfance
Le Syrenor gère un réseau intercommunal de 4 crèches 
(Chapelle des Fougeretz, Gévezé, Montgermont et Pacé) 
soit 108 places en accueil régulier et occasionnel ainsi 
qu’un Relais Petite Enfance (RPE) pour accompagner et 
informer les familles et les professionnels de la petite 
enfance.

Le réseau des médiathèques Syrenor
Les médiathèques de Clayes, La Chapelle des Fougeretz, 
Gévezé, Montgermont, Parthenay de Bretagne et Saint 
Gilles forment un réseau permettant à ses habitants de 

bénéficier de toutes ses ressources, soit plus de 70 000 
documents (livres, jeux, CDs, DVDs, revues…).

L’école de Musique et de Danse Accordances
Pour promouvoir la musique et la danse, les communes de 
La Chapelle des Fougeretz, Gévezé, Montgermont, Pacé et 
Parthenay de Bretagne financent le fonctionnement de
l’école Accordances. Tout au long de l’année, les élèves 
participent à des représentations gratuites et ouvertes sur 
l’ensemble des communes du territoire : retrouvez-les en 
décembre pour le festival de Noël du 5 au 21/12.
L’école Accordances intervient également dans le cadre 
du dispositif “Musiques en Ille et Vilaine” auprès des 
écoles primaires, les crèches et les médiathèques pour 
favoriser la découverte musicale et l’expression corporelle 
de tous les enfants.

Un nouveau site internet performant 
et une empreinte environnementale 
maîtrisée

Basé sur les principes de sobriété numérique et d’éco-
conception, le nouveau site internet a été développé en 
limitant les animations et les habillages superflus et en 
évitant les multimédias trop lourds. L’optimisation des 
ressources accessibles permet de limiter la consommation 
électrique du stockage de données sur les serveurs. Les 
données sont hébergées sur des serveurs français. 

Pourquoi un nouveau site ?
L’objectif de ce nouveau site internet est de vous 
permettre de mieux connaître les services proposés par le 
Syrenor et de retrouvez facilement les rendez-vous emploi, 
petite-enfance, culturels... du territoire.

NOUVEAU SITE INTERNET
Pour une meilleure visibilité de l’action intercommunale du Syrenor

Découvrez ou re-découvrez les champs d’actions du Syrenor et profitez des services de proximité qu’il met à votre 
disposition : syrenor.fr
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OSE !
Subvention exceptionnelle 
Dans la continuité de la campagne nationale d’Octobre rose, la Municipalité a souhaité verser une subvention 
exceptionnelle de 800 € à l’association OSE !

L’association OSE !

OSE ! est une association à but non 
lucratif spécialement dédiée aux 
patientes atteintes d’un cancer du sein 
métastatique et souhaite les aider à 
mieux vivre avec leur maladie. 

C’est quoi un cancer du sein métas-
tatique ?
Le cancer du sein métastatique est 
une forme avancée de la maladie ; des 
tumeurs se sont installées ailleurs dans 
le corps. Il s’agit alors de cohabiter à 
vie avec des traitements. Malgré des 
avancées thérapeutiques importantes, 
qui permettent de vivre mieux et plus 
longtemps, le pronostic vital reste 
engagé à moyen terme et c’est dur à 
vivre. De plus, cette maladie ne se voit 
pas forcément et les répercussions 
physiques et psychiques sont difficile-

ment partageables avec l’entourage. 

Que fait l’association OSE ?
OSE ! organise plusieurs fois par an 
des séjours thérapeutiques pour des 
groupes de 8 femmes atteintes de 
cette pathologie, venant de toute la 
France.
Ces séjours de 6 jours, sont encadrés 
par des bénévoles (médecin, infirmière, 
psychologue) et organisés dans le Mor-
bihan, près de l’océan. Ils combinent 
des activités physiques adaptées, des 
soins de support, des ateliers psycho-
corporels et surtout du partage d’ex-
périence avec d’autres personnes dans 
la même situation. C’est un vrai temps 
de répit et d’échanges, dans un lieu 
ressourçant, pour les aider à trouver les 
clés et l’énergie d’avancer. 
Ces séjours sont offerts et reposent sur 
la générosité des mécènes. 

Infos/contact : association
montgermontaise fondée par Aurélie 

de la Motte Rouge 
www.ose-association.org

MOTION DE SOUTIEN
Aux EHPAD, RA, services d’aide à domicile et ESMS

Le Conseil municipal s’associe à l’ensemble des élus mobilisés pour présenter une motion de soutien aux EHPAD 
RA et services à l’ensemble des communes du département.

Le 4/10/2023, les maires, présidents de 
CCAS, élus, les présidents de conseil 
d’administration d’EHPAD privés 
associatifs, les directeurs des établis-
sements résidences autonomie et 
services d’aide à domicile, ont fait part 
de leurs difficultés financières, dues 
à des financements insuffisants des 
autorités de tutelle auxquels s’ajoutent 
l’inflation, l’augmentation du coût 
des matières premières, des factures 
d’énergie et des prestations ; de leurs 
difficultés croissantes de recrutement 
et à l’épuisement des personnels. 
En s’appuyant sur les résultats de 
l’enquête menée par la Fédération Na-
tionale des Associations de Directeurs 
d’Établissements et services pour Per-
sonnes Âgées de 2023 et les situations 
respectives des EHPAD présents, les 
réserves financières ne sont plus que 
de quelques mois, voire 1 à 2 ans dans 
les meilleurs des cas. 

Les élus réagissent : 
 � Au report continuel d’une loi sur le 
grand âge, sans cesse repoussée.

 � Aux réponses des autorités de 
tutelles quand il est demandé 
aux établissements de ne plus 
remplacer le personnel malade 
pour faire des économies.

 � Aux dépenses instaurées par 
l’État : Ségur, prime Grand Age, 
revalorisation du point d’indice, 
essentielles pour les personnels, 
mais qui ne sont pas compensées 
intégralement par les dotations.

 � Aux charges complémentaires liées 
aux frais relatifs aux PPR (Période 
de Préparation au Reclassement), 
ARE (Allocation de Retour à 
l’Emploi), délai de carence de 10 
jours pour les arrêts maladie, alors 
que le personnel est remplacé 
dès le 1er jour et financé par les 
établissements.

 � Au fait de faire supporter aux 

familles les charges non financées 
induisant des coûts de loyer plus 
importants.

Les élus municipaux dénoncent 
les réponses de l’État via l’Agence 
Régionale de Santé (ARS) :

 � Mutualisation ou fusion :  cette 
alternative ne répond pas à la 
problématique actuelle, elle 
ne permet pas de générer des 
économies.

 � Non remplacement des personnels 
malades : les élus s’offusquent 
de cette réponse qui mettrait 
en difficulté les résidents et 
les personnels. La qualité de 
l’accompagnement serait 
sérieusement dégradée.

 � L’attribution de crédits non 
reconductibles qui ne garantit en 
rien l’équilibre budgétaire, ni la 
pérennité d’un bon fonctionnement 
des établissements.

"Le dépistage du cancer du sein c’est 
toute l’année. Un conseil : ne repous-
sez pas ! Le risque de trouver quelque 
chose est très faible, alors il ne faut pas 
en avoir peur.
Le dépistage permet surtout de détec-
ter la maladie à un stade précoce, ce 
qui implique des traitements moins 
lourds et une meilleure chance d’en 
guérir."
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PINOCCHIO
Un spectacle familial dimanche 10/12

La saison culturelle montgermontaise se poursuit le 10 décembre à 16h 
à Espace Évasion avec un spectacle familial de la compagnie Aile de cor-
beau fondée par Antoine Gérard, montgermontais d’origine.

Trois questions à 
Antoine Gérard

Comment est née la compagnie 
Aile de corbeau ?
J’ai commencé le théâtre à Montger-
mont à 10 ans et n’ai jamais arrêté 
jusqu’au Bac. Afin d’en faire mon métier 
j’ai intégré les Cours Florent de Paris à 
18 ans. C’est là que j’ai rencontré une 
ribambelle de jeunes artistes avec la 
même passion que moi. Mais une fois la 
formation d’acteur de trois ans termi-
née, une question subsiste : comment 
vivre de cette passion ? Puisque j’écris 
depuis tout petit, j’arrive à une conclu-
sion simple : je vais moi-même me 
donner du travail. C’est ainsi qu’en 2018 
naît La Compagnie Aile de corbeau ain-
si que la première création théâtrale.

Parlez-nous de votre troupe 
Fort de ces années parisiennes et de 
ces rencontres, j’ai rassemblé une 
petite bande d’amis venus de toute 
la France avec qui je partageais une 
même idée du théâtre. Nous étions 
alors tous désireux de nous exprimer et 
de jouer. Créer une structure a été une 
étape aussi pratique que nécessaire : 
j’avais ainsi le cadre pour créer des 
spectacles et partager mes écrits. 
Mais cette étape n’a pas été de tout 
repos car nous n’avions pas appris les 
aspects économiques et juridiques du 
métier ! Il me fallait pourtant rapide-

ment apprendre à devenir employeur.
D’un projet à l’autre, le nombre et le 
choix des comédiens varient, bien que 
depuis quelques années la plupart 
soient récurrents. La Compagnie Aile 
de corbeau axe donc ses spectacles sur 
mes créations. Celles-ci se présentent 
sous la forme de spectacles originaux, 
des histoires à intrigue, contempo-
raines dans les sujets qu’elles abordent 
et surtout pluri-disciplinaires car 
j’adore jongler avec les arts.

Quels sont vos projets ?
Nous faisons tourner nos spectacles 
déjà créés partout en France, notam-
ment à Paris et dans les Hauts-de-
France, mais surtout et toujours en Bre-
tagne, à Montgermont bien sûr mais 
aussi au Ponant de Pacé, au Festival 
Transat en Ville de Rennes, à Plédéliac 
pour notre propre festival, et d’autres 
à venir mais il est un peu tôt pour en 
parler… Nous amorçons également la 
création de notre cinquième spectacle, 
le plus ambitieux de tous, avec lequel 
nous souhaitons tourner en Bretagne : 
Les Rouages ou le bilan d’un siècle, un 
thriller d’époque à six comédiens sous 
forme d’un grand ballet théâtral.

Ce qui vous attend ce 
dimanche 10 décembre

Spectacle de Pinocchio à 16h
Pinocchio est un spectacle musical 
pour toute la famille adapté du très 
célèbre conte de Carlo Collodi. Antoine  
Gérard et Caroline Jacquemond jouent 
et mettent en scène cette adaptation : 
Caroline joue le rôle de Pinocchio qui 
part vivre des aventures incroyables, 
tandis qu’Antoine joue tous les autres 
personnages rencontrés par le héros 
au cours de ses aventures.
"Nous avons construit cette adaptation 
comme un ballet poétique où les jeux 
de lumière et la musique ont une place 
centrale. Vous aurez donc l’occasion 
de voir Pinocchio danser et interagir 
avec des personnages hauts en cou-
leurs !".

Table ronde à 18h pour rencontrer 
les artistes et découvrir leur métier
La compagnie Aile de corbeau propose 
à tous les amateurs de théâtre et de 
culture, aux artistes, ainsi qu’à celles 
et ceux qui, peut-être, souhaiteraient 
en faire leur métier de se retrouver à 
18h après le spectacle. Antoine Gérard, 
Caroline Jacquemond et Anthony Pon-
zio vous présenteront les projets de la 
compagnie ainsi que l’envers du décor 
des métiers de la culture. Cet échange 
se fera sous forme de table ronde afin 
de vous permettre de leur poser toutes 
vos questions. 

Infos/contact : 
www.compagnieailedecorbeau.com
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LA VIE DES ÉCOLES
Animations et portes ouvertes des écoles

École maternelle G. Philipe

Visite au musée des Beaux Arts

Durant le mois de novembre une partie 
des élèves moyens-grands de l’école 
maternelle Gérard Philipe sont allés 
au musée des Beaux-arts de Rennes. 
Accompagnés d’un guide, les enfants 
ont pu découvrir des œuvres d’art et 
tenté de reconnaître dans les tableaux, 
la joie, la colère, la tristesse ou encore 
l’amour. 

Lire et Faire lire

L’association Lire et Faire lire a 
recommencé ses lectures pour toute 
l’école, pour le plus grand bonheur des 
enfants.

Land art

Les sorties dans le parc de l’école avant 
les vacances de la Toussaint ont permis 
de rapporter de nombreux trésors 
naturels qui se sont transformés en 
personnages en tout genre ou fleurs 
originales. Durant toute une matinée, 
les élèves de moyens-grands ont 
participé à un atelier de land-art. Nos 
élèves ont eu beaucoup d’imagination. 

Inscriptions 2024/2025

L’école a commencé les inscriptions 
pour la rentrée 2024. N’hésitez pas à 
vous procurer un dossier d’inscription 
auprès des services de la mairie et 
d’envoyer un mail directement à : 
ecole.0352036Y@ac-rennes.fr

École élémentaire G. Philipe

À la découverte de la ferme 
Les deux classes de CP de l’école 
Gérard Philipe bénéficient cette 
année d’une classe écologie en lien 
avec l’OCCE (Office Central de la 
Coopération à l’École). Le premier 
temps fort s’est déroulé en novembre 
sur deux journées consécutives à la 
ferme des Gayeulles à Rennes.
Pendant ces deux journées, les élèves 

EN CE
MOMENT
À LA
MÉDIATHÈQUE
Une aventure
interactive :
"Qui a refroidi
Lemaure ?"

Ce matin-là, au 26 rue Dampierre, 
un jeune homme est retrouvé dé-
fenestré. Parmi les cinq occupants 
de l’immeuble, de la concierge à 
la petite vieille, du couple parfait 
au voisin de palier, personne n’a 
rien vu. Suicide, meurtre, que 
s’est-il passé ?
Séraphin Limier, légende de la PJ, 
vous engage comme inspecteur 
stagiaire. Muni d’une tablette inte-
ractive, venez arpenter les lieux 
de l’intrigue, collecter les indices, 
interroger les témoins... Nul doute 
qu’à l’issue de cette enquête vous 
tiendrez le coupable !
 Cette aventure interactive vous 
invite à entrer dans une fiction 
pour en devenir l’un des protago-
nistes. Une expérience à vivre en 
solo, en tandem, en famille...
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PORTRAITENFANCE JEUNESSE

Dangers et bon usage des écrans

Le gendarme Payen, de la M2PF35 
(Maison de Prévention et de Protec-
tion des Familles d’Ille et Vilaine) est 
intervenu dans la classe de CM pour 
informer les élèves des dangers des 
écrans et plus particulièrement d’In-
ternet. Il leur a aussi donné les clés du 
bon usage des réseaux sociaux et des 
jeux vidéo, auxquels ils auront accès, à 
partir de 13 ans, avec l’autorisation des 
parents.

Initiation linguistique

Chaque semaine, les élèves de 
maternelle bénéficient d’une initiation 
à l’anglais. À travers des activités 
ludiques telles que la lecture d’albums, 
l’apprentissage de vocabulaire ludique, 
des comptines entraînantes et des jeux 
de doigts amusants, nous créons un 
environnement propice à une première 
rencontre joyeuse avec la langue 
anglaise. 
Cette immersion précoce a pour 
objectif de développer l’oreille 
musicale des plus petits et de les 
encourager à s’épanouir dans un 
monde linguistique diversifié. De plus, 
une classe maternelle a également 
la chance d’explorer l’initiation 
à l’espagnol, élargissant ainsi les 
horizons de nos jeunes écoliers. 

ont pris possession de la ferme : ils ont 
nourri, caressé les différents animaux, 
les ont menés aux pâturages et ont 
découvert leur mode de vie et leur 
habitat.
Les apprentis fermiers ont également 
découvert toutes les étapes de la 
fabrication du beurre : la traite d’une 
vache, l’écrémage du lait, la confection 
et la dégustation du beurre.
Les élèves ont également pu observer 
le jardin potager de la ferme et plus 
particulièrement les légumes. Ils ont 
réalisé des semis dont ils vont devoir 
s’occuper en appliquant les précieux 
conseils reçus à la ferme.

École Notre Dame

Le plaisir de la lecture

Depuis le mois d’octobre, l’école a 
établi un partenariat avec l’association 
"Lire et faire lire". L’association 
nationale loi 1901, fondée par 
Alexandre Jardin est un programme de 
développement du plaisir de la lecture 
et de la solidarité intergénérationnelle 
en direction des enfants. 
Chaque mardi, les bénévoles de 
l’association, Madeleine, Fabienne et 
Dominique, interviennent auprès des 
élèves de maternelle. Ces moments 
de partage et d’échange ont pour 
objectif de stimuler l’intérêt pour la 
lecture, de favoriser l’approche de la 
littérature, de développer l’imaginaire, 
la découverte et la curiosité des 
enfants tout en renforçant les liens 
intergénérationnels. 

Le cross CM2

Vendredi 10 novembre, les élèves de 
CM2 se sont rendus au collège Saint 
Gabriel pour retrouver les collégiens 
de 6e et les élèves de fin de primaire du 
secteur. Ensemble, ils ont pu participer 
à l’une des quatre courses proposées 
et terminer la matinée par un repas au 
self !

Présentation des classes bilangues

Alors que les élèves du CM2 sont 
en route vers le collège, Mesdames 
Signé et Clément, respectivement 
professeures de chinois et d’allemand 
au collège Saint Gabriel de Pacé, ont 
présenté leur matière. De quoi motiver 
les futurs collégiens à intégrer une 
classe de 6e bilangue. 

Une écrivaine dans la classe

La littérature étant l’un des arts 
fondamentaux, l’occasion était trop 
belle ! Les élèves ont eu l’opportunité 
de rencontrer Laura Rabesandratana, 
jeune auteure de Montgermont. Après 
avoir expliqué comment elle en était 
arrivée à se mettre à l’écriture, Laura 
a présenté son roman "Shäomickya". 
L’univers futuriste et magique dans 
lequel évolue Sachiko, l’héroïne", a 
passionné les lecteurs. Pour certains 
d’entre eux, un beau cadeau de leurs 
parents se profile, dédicacé qui plus 
est.
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PORTRAITVIE ASSOCIATIVE ET CITOYENNE

Cyclisme sur route, discipline olympique

Le cyclisme comprend diverses disciplines (le cyclisme sur 
route, sur piste, le VTT, le BMX...) qui témoignent à la fois 
de son ancienneté et de sa modernité ; mais la discipline la 
plus ancienne reste le cyclisme sur route.
Au 19e siècle, le cyclisme connaît un réel succès populaire 
en tant que loisir avec l’invention de la bicyclette. 
La première course cycliste est organisée en 1868. Peu de 
temps après, des fédérations nationales commencent à se 
structurer et une fédération internationale est fondée en 
1900 pour régir l’organisation des différentes disciplines : 
l’Union Cycliste Internationale.
Le cyclisme sur route se pratique en extérieur et comporte 
deux types d’épreuves aux Jeux Olympiques : une course 
en ligne et une course contre-la-montre individuelle.
La course en ligne se fait en départ groupé et comporte 
une grande part de tactique et d’endurance ; bien souvent, 
les courses de plus de 120 kilomètres pour les femmes et 
plus de 200 kilomètres pour les hommes se jouent sur un 
sprint final de quelques centaines de mètre, ce qui exige 
des coureurs un placement irréprochable et une capacité 
à s’économiser pendant toute la première partie de la 
course.
Le contre-la-montre est un effort solitaire, puisque les 
coureurs partent cette fois, chacun leur tour, à intervalle 
régulier et non pas en peloton. L’effort est également 
plus court, puisqu’un contre-la-montre se déroule sur 
une distance dépassant rarement les 50 kilomètres. La 
régularité, la concentration, l’économie des efforts grâce 
à une position aérodynamique ainsi que la puissance 
développée par le coureur font la différence dans cette 
épreuve.

Histoire olympique
Le cyclisme sur route fait partie des disciplines historiques 
des Jeux Olympiques, puisque ce sport faisait déjà 
partie du programme des sports lors des Jeux de la 1ère 

Olympiade moderne en 1896 à Athènes. Absent de 1900 
à 1908, le cyclisme sur route n’a plus manqué une seule 
édition des Jeux Olympiques et les femmes sont entrées 
au programme en 1984, alors que l’épreuve de contre-la-
montre, a été intégrée en 1996.
Jusqu’en 1996, les coureurs professionnels n’étaient pas 
autorisés à participer aux Jeux Olympiques. Depuis les 
Jeux d’Atlanta, les membres du peloton professionnel sont 
conviés, redonnant du prestige à des épreuves olympiques 
désormais trustées par les meilleurs coureurs mondiaux.

Le cyclo à Montgermont

À Montgermont, le cyclisme sur route se pratique en 
version cyclotourisme. Chaque semaine les adhé-
rents se donnent rendez-vous devant Espace Évasion 
pour parcourir ensemble de 60 à 80 km. Et une sortie 
annuelle dont l’association nous livre son journal de 
bord dans Autour de la Motte.

À vélo sur les bords de la Loire

La sortie annuelle, toujours synonyme de randonnée et 
d’agréables moments partagés, est un événement très at-
tendu par les cyclos de la commune. Cette année direction 
les bords de Loire et plus particulièrement la partie sud-est 
d’Angers. La préparation (hébergement, parcours) a été 
réalisée de main de maître par Clément et Jean-Yves. 
"C’est donc au petit matin du jeudi 28 septembre que nous 
nous retrouvons pour le départ. Notre groupe de "rou-
leurs" devait initialement être de huit participants, mais 
c’est avec regrets que nous avons appris l’indisponibilité 
de Michel. Nous avons néanmoins pris le départ à huit 
puisque Jean nous a accompagnés sur les trente premiers 
kilomètres. L’équipe d’intendance avec la restauration du 
midi prendra quant à elle le départ plus tard à bord d’un 

EN ROUTE VERS LES JEUX
Zoom sur le cyclisme
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mini-bus conduit par Albert !
Les premiers tours de roues nous ont rapidement rappelé 
combien la circulation matinale à Rennes est chargée et 
les vélos ont du mal à trouver leur place. Aussi la traversée 
de Villejean, Cleunay et Saint-Jacques nous aura demandé 
de redoubler d’attention. Tout cela a été rapidement ou-
blié lorsque nous avons abordé des routes plus propices à 
la pratique de notre activité. Une pause-café en milieu de 
matinée, puis ce fut plus tard l’heure du déjeuner pris dans 
un cadre champêtre au bord d’un lac à Moisdon-la-Rivière.  
Tout était parfait pour reprendre des forces et en particu-
lier les gâteaux "maison" qui ont ravi nos papilles. Après 
cette interruption fort agréable, nous reprîmes la route de 
bon cœur et nous verrons le paysage évoluer au fur et à 
mesure que nous nous approcherons de la Loire. Le fleuve 
sera franchi à Montjean-sur-Loire et il nous restera une ul-
time ascension de 2 km pour rejoindre notre lieu d’héber-
gement : les jardins d’Anjou avec 147 km au compteur pour 
cette première journée.
La matinée du deuxième jour fut consacrée à la décou-
verte à pied des environs pour certains et à une petite 
visite chez le mécanicien vélo local pour d’autres pour 
cause de câble de frein cassé. Rien de grave et ce fut vite 
réparé. Le charme du hasard a fait que tout le monde s’est 
retrouvé pour le café sur une terrasse au bord de l’eau.
Nous reprîmes les vélos, l’après-midi, pour une boucle 
d’environ 80 km sur les bords de Loire. Cela nous permit de 
traverser de jolies bourgades telles que Les Ponts-de-Cé, 
Bouchemaine ou encore Savennieres. Nous eûmes le plai-
sir de rouler à nouveau avec Francis qui s’était joint à nous 
pour l’occasion. Nos accompagnatrices et Albert ont quant 
à eux visité Chalonnes-sur-Loire, petite cité charmante qui 
a su conserver de belles traces de son passé.
Le troisième jour marquera la fin de notre périple et c’est 
sous un soleil radieux que nous prîmes le chemin du retour.
L’itinéraire de la matinée, très agréable au demeurant, 
nous permit de prendre la mesure de la désertification 
des campagnes, à tel point qu’il nous fut impossible de 
trouver un café ouvert pour une pause bien méritée. C’est 
donc avec grand plaisir que nous sommes arrivés au lieu 
du pique-nique qui avait été gentiment préparé par nos 
accompagnatrices dans un cadre encore une fois très 
sympathique.
Le chemin s’est poursuivi sans encombre et l’arrivée à 
Montgermont s’est faite dans les temps après quelques 
153 km.
C’est donc 378 km qui auront été parcourus au total durant 
cette randonnée sous un soleil largement présent pour 
nous accompagner. Nous nous sommes quittés le sourire 
aux lèvres et les pensées déjà tournées vers la prochaine 
édition."  Jean Pierre du club cyclo de Montgermont

Chaque semaine, un adhérent livre un message sur les 
réseaux sociaux de l’association du BCM avec une photo 
souvenir.
Ci-dessous une photo des poussins 2010. Saurez-vous 
reconnaître un joueur et une joueuse de l’équipe fanion ?

Point sportif

Les équipes fanions féminines et masculines occupent 
actuellement les deux premières places de leur 
championnat "précisons que chez les garçons deux 
équipes de tête ont un match en moins !" souligne le 
club du BCM. Les trois équipes promues résistent pour se 
maintenir dans la première moitié du classement. Chez 
les jeunes, le jeu des changements de catégorie peut créer 
parfois des écarts de niveau. Cependant les matchs sont 
toujours l’occasion pour les équipes de défendre fièrement 
leur chance en vue de la deuxième phase.

BASKET
Un décompte avant les  40 ans 

Le Basket Club Montgermont fêtera ses 40 ans le 
5 avril 2024. Un décompte à débuter 40 semaines 
avant le jour J avec une animation "je me souviens 
de..."

Les U13 filles, à ce jour, invaincues à l’issue des matchs aller.  
Cette photo reflète la satisfaction du score et du plaisir de cette 

équipe de jouer ensemble.

Infos/contact :
clementmichel35@orange.fr - 02 99 68 83 09
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Coupe de France

Le Montgermont VolleyBall Club  a 
organisé, le dimanche 12 novembre 
à la salle des Courtines, le 2e tour de 
la Coupe de France jeune. Dans la 
catégorie M13, le MVBC accueillait les 
équipes du Rennes EC et de Louvigné 
de Bais. Les Montgermontaises se 
sont imposées en remportant leurs 
deux matchs sur le score de 2 sets 
à 0. En M18, les équipes du Rennes 
EC et de Loches VB (37) avaient fait 
le déplacement. Nos jeunes se sont 
inclinées face au REC mais elles se 
sont bien reprises dans le match décisif 
et l’emportent face à Loches VB.
Les deux équipes montgermontaises 
se qualifient donc pour le 3e tour de 
coupe de France.

Équipes seniors féminines

L’équipe départementale, nouvellement 
créée en début de saison, accumule les 
victoires en ce début de championnat.
L’équipe évolue en championnat 
régional et est en tête de sa poule avec 
4 victoires. 
L’équipe en Nationale 3 alterne entre 
défaites et victoires et se classe à la 8e 
place de sa poule.

VOLLEY

Les deux équipes M13 et M18 victorieuses en coupe de France.

Équipe évoluant en Nationale 3 après sa victoire contre Boufféré VB

Les 25 et 26 novembre, le club du 
CMG sur Ille organisait cinq matchs de 
handball à Montgermont au Complexe 

Sportif de la Duchesse Anne. Ce fût 
l’occasion de mettre en avant le fair-
play.

Le handball breton s’engage dans la 
lutte contre la violence et les incivilités 
sur et en dehors des terrains. Tous les 
acteurs des matchs : responsables de 
salle, arbitres et capitaines ont mis en 
avant cette notion qui est chère au 
club, pendant et après les matchs.
Lors de ces rencontres, les protago-
nistes ont partagé les valeurs du sport : 
esprit collectif, respect, engagement 
et droit à l’erreur. Ils se sont engagés à 
garder une attitude sereine et respec-
tueuse envers les officiels, les adver-
saires, les partenaires, les arbitres et 
les supporteurs.
Le public a pu également tester ses 
connaissances via un quiz et des pan-
neaux d’affichage dans les tribunes.

HAND
Le fair-play, notion mise en avant ce dernier week-end lors des matchs du CMG sur Ille.

Le fair-play a été l’objet d’échanges avec les plus jeunes licenciés du club dès le samedi 
matin avec une jolie photo à la clef.
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RÉTROPAC 
Une seconde vie pour vos  pompes à chaleur 

RétroPac répond aux défis 
environnementaux en prolongeant 
la durée de vie des installations 
géothermiques existantes. La société 
propose de remplacer uniquement 
le cœur de la pompe à chaleur, 
préservant ainsi le capteur et le 
plancher chauffant, ce qui évite des 
travaux majeurs de réfection et réduit 
considérablement l’impact carbone. 
De plus, face à l’impact 
environnemental lié à l’élimination
des systèmes de chauffage obsolètes, 
RétroPac va au-delà en s’engageant à 

valoriser la majorité des composants 
extraits des pompes à chaleur 
géothermiques remplacées.
Ces composants sont testés et 
proposés sur le marché de l’occasion 
pour leur donner une seconde vie. Les 
solutions novatrices de RétroPac
offrent des performances optimales
et assurent des économies tant sur le
plan de la mise en œuvre que de 

l’utilisation. 
Forte de son expertise pointue
dans le domaine de la géothermie
et de son engagement indéfectible en
faveur du développement durable,
RétroPac se positionne comme une
alternative écologique et économique
pour les utilisateurs de pompes à 
chaleur géothermiques vieillissantes 
en service depuis plus de 20 ans. 

VIE ÉCO

Face à une forte demande, RétroPac est prêt à jouer un rôle clé sur le marché du RétroFit. 

Chaque année l’association Freedom 
35 organise deux événements qui  
mettent en lumière des associations à 
but caritatif.
"Notre objectif premier est de vous 
divertir en partageant notre passion 
commune qu'est la danse. Cependant, 
il nous semble important de ne pas 
oublier que d'autres s'investissent pour 
venir en aide à ceux qui en ont besoin. 
C'est pourquoi depuis 7 ans maintenant 
nous reversons les bénéfices de nos 
soirées "Freedom Wonferfull People" 
à des associations caritatives. Cette 
année, avec votre aide, nous allons 
soutenir l'association Myosotis qui s'oc-
cupe des enfants hospitalisés et prend 
en charge une maison des parents."
Un "Full Pass" pour le festival Freedom 

Romantic Day" de février est à gagner 
lors de cette soirée. 

L’association Myosotis

L’association Myosotis, association de 
proximité au service des enfants hos-
pitalisés et des familles, a vu le jour en 
1989. Elle regroupe des parents et amis 
d’enfants atteints d’une leucémie ou 
d’une autre forme de cancer et hospi-
talisés au CHU de Rennes. Myosotis ap-
porte aux enfants ainsi qu’aux familles, 
un soutien moral, psychologique et 
matériel, par la mise en place d’un ré-
seau de solidarité, d’accueil, d’écoute 
et de rencontre. Myosotis intervient en 
étroite collaboration avec le personnel 

médical et paramédical, les directions 
hospitalières, les autres associations et 
les pouvoirs publics. Depuis quelques 
années Myosotis a recentré son action 
sur un apport ludique. Ainsi Myosotis a 
mis en place des divertissements pour 
les enfants du service avec la présence 
régulière de clowns et d’un magicien, 
la visite des enfants par des béné-
voles qui passent du temps dans les 
chambres et la possibilité de baptêmes 
de l’air. Mais l’association Myosotis 
organise également à la demande du 
service d’Hématologie Infantile, l’ac-
cueil des familles venant d’une région 
éloignée de RENNES, en proposant un 
hébergement au sein de l’hôpital Sud 
dans une maison des parents aména-
gée depuis 2011 pour 4 familles.

FREEDOM 35
Soirée latino le 16 décembre

Rendez-vous le 16 décembre à partir de 17h à Espace Évasion
Événement au profit de l’association Myosotis 35 qui vient en aide aux enfants hospitalisés. 

Nouvelle entreprise 
Rétropac
2 rue des chênes 
02 99 14 73 41 
contact@retropac.fr
www.retropac.fr
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